
昨天下午，在兩岸中國人和全世界的注視
下，兩岸領導人習近平、馬英九在新加坡會
面，實現跨越了六十六年歷史的兩岸領導人
第一次握手。這次會面立意高遠，成果豐
碩，意義重大，影響深遠。在中華民族根本
利益的高度上，兩岸領導人共同確認，「九
二共識」和一個中國的原則是今後兩岸關係
發展的共同政治基礎，從而為未來兩岸發展的
方向和道路，作出了經得起歷史檢驗的正確選
擇，為兩岸和平發展夯實了不可撼動的基礎。
歷史將銘記，兩岸領導人以民族情懷和高超智
慧，求同存異，化解分歧，鞏固基礎，凝聚共
識。在這個新的更堅實的起點上，無論島內如
何風雲變幻，兩岸都能排除一切干擾，阻止任
何歧路，繼續深化交流合作，推動和平發展，
增進兩岸同胞福祉，共同實現中華民族的偉大
復興。

在會面中，習近平指出，希望兩岸雙方共同
努力，兩岸同胞攜手奮鬥，堅持「九二共
識」，鞏固共同政治基礎，堅定走兩岸和平發

展道路，保持兩岸關係發展正確方向。他還強
調，當前對兩岸最大的威脅，是「台獨」勢
力，「台獨」阻撓兩岸和平發展，只會帶來禍
害。馬英九也表示，要鞏固「九二共識」，維
持和平現狀。雙方在一個中國問題上達成了高
度共識，並宣示將繼續堅持「九二共識」，讓
這項原則繼續成為兩岸今後沿着和平發展方向
發展的共同政治基礎，規範未來兩岸關係發展
的方向和途徑。馬英九昨天在記者會上也表
示，「九二共識」原則下不會出現「兩個中
國」、「一中一台」或「台灣獨立」，這個清
晰的陳述，有助於排除島內阻礙兩岸關係正常
發展的形形色色「台獨」主張，有利於台灣民
眾福祉，符合兩岸未來發展大勢。至於在這個
大原則下，兩岸之間存在的一些分歧，相信也
可以在兩岸一家親的理念之下，通過雙方的平
等協商，在互相尊重、求同存異的氛圍下，逐
步得到合情合理的解決。

回顧兩岸關係的發展歷程，堅持「九二共
識」，是確保兩岸關係正常發展及台海和平穩

定的最重要因素。上世紀九十年代，兩岸達成
「九二共識」之後，兩岸關係就開始朝着正常
順暢的方向發展，兩岸經貿合作蓬勃，人員往
來頻密。但 2000 年民進黨上台當政後，否認
「九二共識」，令兩岸關係風雲突變，甚至一
度處於較為緊張的狀態，對兩岸各方面的交流
都產生了極大負面影響，台灣社會也被民進黨
煽動的消極、緊張氣氛籠罩。直到2008年，國
民黨再次當政後，重新恢復了對「九二共識」
的認同，才讓兩岸關係重回健康發展軌道，兩
岸交往交流進入了60多年來最好的時期，廣大
台灣同胞從中不斷分享到兩岸和平發展的紅
利，台灣社會安定繁榮有了切實保障。事實充
分證明，堅持「九二共識」，認同一個中國原
則，兩岸關係就向前發展，台海和平就得到維
護，民眾的福祉就能夠增進。此次兩岸領導人
在這些重大問題上達成共識，對島內的「台
獨」分離勢力，是一種提醒和警告：如果試圖
否認「九二共識」，甚至挑戰兩岸同屬一個中
國的法理基礎，搞什麼「一邊一國」和「台

獨」，就會嚴重損害兩岸和平發展的共同政治
基礎，就不可能有和平，更談不上發展。

這次兩岸領導人會面，除了在重大問題上達
成共識，也取得了不少具體成果。比如馬英九
提出設立兩岸熱線問題，就得到了習近平的積
極回應，他表示，設立熱線有助於雙方及時溝
通，避免誤判，熱線可以在兩岸事務主管部門
率先建立起來。這些制度性的安排，將會令今
後的兩岸交流更加順暢，有助於兩岸關係的深
入發展。又如對台灣同胞希望參與國際活動的
訴求，習近平誠懇地表示，了解台灣同胞的想
法和感受，重視並推動解決了許多與之相關的
問題，「只要不造成『兩個中國』、『一中一
台』，兩岸雙方可以通過務實協商作出合情合
理的安排。」可以說，兩岸領導人此次首度會
面，氣氛融洽，話題多樣，內容豐富，成果豐
碩。這次成功的會面，充分顯示中華民族完全
有智慧解決好兩岸之間的問題，兩岸的中國人
將攜手並肩，把兩岸關係推進到全新局面，為
兩岸和世界的和平與發展作出更大的貢獻。

「習馬會」夯實兩岸和平發展政治基礎
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點讚習馬會 深得僑胞心
具兩岸關係里程碑意義 利全球華人華僑團結

反響熱烈

香港文匯報訊 綜合報道，習馬

會昨日在新加坡舉行，海外華人華

僑反應熱烈，認為習馬會就推進兩

岸關係和平發展交換意見，探討深

化兩岸各領域交流合作，是兩岸關

係發展史上的里程碑。在習馬會消

息對外公佈後，閩籍海外僑界人士

紛紛點讚。美國美中經貿科技促進

會首任理事長徐德清表示，習馬會

掀起促進兩岸良性互動交流的一個

新高潮。

徐德清認為，習馬會必將極大促進兩岸
的交流與發展，增進兩岸人民之間的

民族感情。在不久的將來，雙方一定會簽
訂促進兩岸和平發展的政治性文件，並進
入政治性交流。這位旅居美國的新僑說，
「近年來兩岸關係的緩和及穩定，經貿關
係的深化與發展，極大促進了美國來自兩
岸的華人華僑之間的交流和團結。」這次
習馬會更將大大提升包括美國在內的海外
華人華僑促進和平統一的士氣。

為實現和平統一跨出第一步
印尼《印華日報》總編輯李卓輝說，這是

自1949年兩岸分隔後，雙方最高領導人首
次面對面會晤。全世界中華民族炎黃子孫，
對這歷史性會晤寄予誠摯的祝福，寄以深切
的厚望，希望習馬會跨越各種阻力，為實現
兩岸和平統一與中華民族的偉大復興跨出成
功的第一步，為全面打擊「台獨」和創造和
平統一發展奠定穩固基礎。
年逾80歲的印尼華人沈慧爭說，這是兩
岸關係發展史上的一大喜訊，我們衷心祝
願兩岸領導人會晤能取得豐碩的成果，給
台海帶來永遠的和平，造福兩岸人民，為
早日實現兩岸和平統一作出積極的貢獻。
中華和平發展促進會菲律賓分會籌備會總
召集人黃一泓女士向記者表示，暌違數十載
的兩岸領導人雙手終於握在一起，實在令人
感慨萬千，這是一個重大轉折。跨出這一步
以後，未來海峽兩岸的聯繫將會更加緊密。

60多年首握手彌足珍貴
近數天，新加坡各大媒體先後報道了習
近平訪問新加坡的消息，在新加坡華僑華
人中產生熱烈反響。
「親愛的朋友們，想好了在哪兒偶遇習
主席嗎？」與新加坡華人華僑保持日常聯
絡的廈門集美區僑聯、集美海外聯誼會告
訴記者，這樣的短訊近兩天在新加坡華僑
華人的微信中熱傳，反映了新加坡華僑華
人對歡迎習近平到訪的熱情，也表達了對
習馬會促進兩岸和平發展的期待。
新加坡作家櫻子表示，習馬會是中國歷
史上里程碑式的一次會面，不僅僅是習近
平、馬英九兩位先生的握手，更是兩岸領
導人60多年來在跨越了重重理念分歧後的
一次握手，彌足珍貴。
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香港文匯報訊 據BBC中
文網報道，兩岸領導人相隔
66年後首次會面，全球矚
目。新加坡民眾對習馬會在
當地舉行看法普遍正面，認
為兩岸領導人見面及討論事
情是件好事，習馬會很重
要。
Noelle Lee說：「會面很
重要，因為會改善雙方經濟
關係，雙方領導人面對面討
論事情是件好事。」
CY Tang 說：「我認為習

馬會很重要，因為兩岸領導
人很久沒有溝通，兩岸應有
商貿及良好關係。我們都是
華人，我希望所有華人都團
結。會議在新加坡舉行，對
我來說並不驚訝，因為中國
大陸及台灣與新加坡的關係
都非常好。」
劉凱文及劉敏莉說：「新

加坡能幫助中國大陸與台
灣，是一件好事，雙方都是
新加坡的好朋友，信任我們
舉辦這次會議。」
李梅瑜說：「習馬會在新

加坡舉行，我有點驚訝。會
面對東南亞地區有好處，因
為中國大陸、台灣在亞洲經
濟上都很重要。很難講中國
大陸、台灣會否統一，因為
兩方都有不同的立場。」
Tan Imm Leng 說：「中

國大陸、台灣領導人在新加
坡會面，還蠻有趣的。我覺
得會議重要。」
來自北京在新加坡工作的

Jimmy Lee 說：「兩岸兩會
見面20年後，我覺得是質的
一個飛躍，是雙方領導人一
起坐下來，不管聊什麼，都
是好事，我相信會有很多思

想上的交流，可能會增加以後的文化交
流、經貿往來，在政治上的交流可能也有
一些突破。如果以後有一些機制可以把雙
方通道打通的話，將會對兩岸人民是一個
福祉。會否統一？要傾聽兩岸人民的呼
聲。我覺得不管怎樣，兩岸一家親，幾十
年前都是一家子，是吧？我覺得血濃於水
的情感，不是以政治來決定的，是以人民
的情感來決定。」
來自上海在新加坡工作兩年的沈一鳴表

示：「上一次的汪辜會談也是在新加坡舉
行，我認為這對新加坡十分有利。新加坡
在東南亞表現很好，而新加坡的華人傳
統，令新加坡一直為東西方架起橋樑，而
習近平主席希望推行『一帶一路』的新策
略，對新加坡很有益處。中新雙方亦有很
多投資、貿易，加上新加坡亦是人民幣國
際化的一個支點。」
「我認為大陸、台灣最後會統一，不過

需時多長，我就不知道了。」

600記者雲集獅城 見證歷史一刻
香港文匯報訊 據中新社報道，昨日
的習馬會成為兩岸、港澳及世界各地的
焦點，逾600名記者見證並記錄這一兩
岸關係里程碑式的歷史事件。
駐北京的台灣中天電視大陸新聞中心主

任特派員戴菉說，「跑兩岸新聞這麼多
年，很高興這次能夠見證歷史。」戴菉
說，兩岸關係和平發展，兩岸交流越來越
多，但對於彼此的了解還應該繼續增進。
對於習馬會，台灣的新聞報道鋪天蓋地，
有助於台灣民眾進一步了解大陸。

台民調80%支持習馬會
據了解，台灣各大媒體均派出超強陣

容，少則十餘人，多則三四十人，當家主
播、首席記者雲集。不僅傳統的報紙、廣
播、電視，新媒體技術團隊也精銳盡出。
台灣東森新聞大陸中心副理楊釗說，對於

習馬會，台灣民調的支持度接近80%，台
北股市應聲上漲100多點，習馬會好不
好，台灣民眾心裡很清楚。所以台灣媒體
都卯足了勁兒，要第一時間毫無誤差地把
習馬會內容傳回台灣。
新加坡《聯合早報》中國新聞主任韓

咏紅表示，習馬會是突破性的、締造歷
史的一次會面。今年恰逢新中建交25周
年，習馬會在新加坡舉辦也顯示了新中
友誼的歷史傳承。
新華社港台部副主任陳斌華表示，兩岸關

係和平發展來之不易，兩岸領導人66年來能
首次面對面的溝通更是百年一遇的不易。
馬來西亞《星洲日報》記者黃暉傑表

示，馬來西亞本地華人也都非常關注習
馬會，該報連續幾天都用多個版面大篇
幅報道相關新聞，對於正式會面，會繼
續加大報道力度。

搶拍握手 記者各顯神通
在香格里拉酒店舉行的習馬會，記者的

新聞戰打得火熱，昨日3時舉行兩岸領導
人歷史性握手的會場，還不到2時30分，
會場已萬頭攢動，各路記者各顯神通搶佔
有利位置，各自卡好位，等待見證兩岸歷
史性一刻。

記者的採訪證分為A及B兩款證件，持有
B證記者只能進入到習近平跟馬英九見面握
手的場地，而稍後習近平跟馬英九會到另外
一個場地發表談話，這必須持有A證的記者
才能進入。記者要進到這個
場地要排隊一小時以上，且
還要經過重重安檢。
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